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АЛФАВИТ

Aa Bb Cc Dd Еe Ff Gg
эй [ei] би [bi:] си [si:] ди [di:] и [i:] эф [ef] джи 

[dʒi:]

Hh Ii Jj Kk Ll Mm Nn
эйч [eitʃ] ай [ai] джей 

[dʒei]
кей [kei] эль [el] эм [em] эн [en]

Oo Pp Qq Rr Ss Tt Uu
o [ou] пи [pi:] кью 

[kju:]
ар [a:] эс [es] ти [ti:] ю [ju:]

Vv Ww Xx Yy Zz
ви [vi:] дабл ю 

[`dʌbl ju:]
экс [eks] вай [wai] зэд [zed]
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Часть  1. ФОНЕТИКА

Произношение слов в английском языке можно узнать при по-
мощи транскрипции, которая обязательно представлена в каж-
дом словаре. Ниже представлены знаки фонетической транс-
крипции для изображения звуков английского языка.

СОГЛАСНЫЕ

[ f ] five
[ k ] keep
[ ʃ ] sheet
[ j ] yell
[ m ] mode
[ n ] noble
[ l ] lead
[ v ] very
[ s ] soap
[ z ] zone
[ r ] rice
[ b ] best

[ d ] door
[ g ] gas
[ dʒ ] jib
[ tʃ ] chicken
[ θ ] thin
[ ð ] that
[ ŋ ] long
[ ʒ ] measure
[ h ] hobby
[ w ] what
[ p ] pack
[ t ] teach 
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ГЛАСНЫЕ

[ i: ] cream
[ i ] it
[ ei ] make
[ ai ] life
[ a: ] article
[ e ] pen
[ æ ] rat
[ iə ] ear
[ u: ] pool
[ juə ] Europe
[ ju: ] universal
[ ə ] paper 

[ au ] house
[ ɔi ] toy
[ ou ] home
[ ɔ ] box
[ ʌ ] cup
[ ɛə ] air
[ u: ] root
[ ʊə ] moor
[ aiə ] hire
[ ə: ] girl
[ auə ] our
[ ɔ: ] all
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БУКВЕННЫЕ СОЧЕТАНИЯ
И ИХ ПРОИЗНОШЕНИЕ

Примечание: открытый слог оканчивается на гласную, закры-
тый слог оканчивается на согласную букву.
Варианты произношения звуков некоторых буквенных по-
зиций:

  [ei] take   открытый слог
А 

 

   [æ] fat   закрытый слог

  + e, i, y [s] centre
С 

 

   [k] car, black

ch
 

 

 
 [tʃ] church

tch

  [i:] bee   открытый слог
E 

 

   [e] let   закрытый слог

  + e, i, y [dʒ] gym
G 

 

   [g] go
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   [ai] life   открытый слог
I 

 

    [i] it   закрытый слог

kn   [n] know

  [ŋ] long   в сочетаниях ng, nk
ng 

 

   [ng] language   перед r, u + гласная

  [ou] no;
  + m, n, th [Λ] monkey   открытый слог
O 

 

 
  [ɔ] saw   закрытый слог

  [s] suit   в начале, конце слова
    перед и после глухой
    согласной
S  

 

 
 [z] tease   после гласной и звонкой

    согласной, между
    гласными
  [ʒ] measure   после гласной
    перед -ure, -ion

sh   [ʃ] show

  [θ] think
th 

 

   [ð] the
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  [ju:] tune   открытый слог
U 

 

   [Λ] bulb   закрытый слог

  [ai] my   открытый слог

Y  
 

 
 [i] gym   закрытый слог

  [j] yoke   перед гласной

Основные буквенные сочетания

ee, ea [i]
eer, ear [iə]

ay, ai [ei]
air [ε]
a + l, ll [ɔ:]

oo [u], [u:]
oa [ou]
oy, oi [ɔi]

ou, ow [au]
oor [uə]

wor + со-
гласная [ə:]
qu [kw]

tea [ti:] day [dei] book [buk] glow [gləu] word [wə:d]
quite 
[kwait]

ПРИМЕРЫ:
circumstance [‘sɜːkəmstæn(t)s], average [‘æv(ə)rɪʤ], sacrifi ce 
[‘sækrɪfaɪs],
television [‘telɪvɪʒ(ə)n], nature [‘neɪʧə], religion [rɪ’lɪʤ(ə)n], 
knowledge [‘nɔlɪʤ],
psychologist [saɪ’kɔləʤɪst], ecology [iː’kɔləʤɪ], atmosphere 
[‘ætməsfɪə], celebrity [sə’lebrətɪ], science [‘saɪən(t)s], 
adventure [əd’venʧə].
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Часть  2. МОРФОЛОГИЯ

ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ

Типы существительных

Простые Производные

wheat (пшеница)
table (стол)
ship (корабль)
house (дом)

darkness (темнота)
unemployment (безработица)
blueprint (копия)
childhood (детство)

Производные существительные образуются при помощи суф-
фиксов и префиксов (подробнее в разделе словообразование).

Исчисляемые Неисчисляемые

Предметы, которые можно 
пересчитать (могут быть мно-
жественного числа)

Предметы, которые пересчи-
тать нельзя (не имеют множе-
ственного числа)

table (стол)
spoon (ложка)
cake (пирог)

power (сила)
oil (нефть)
knowledge (знание)

Переходные
(могут употребляться в обоих значениях)

stones — камни (определенного количества)
stone — камень (в общем значении)
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Множественное число
имен существительных

Единственное число Множественное число

book (книга)
year (год)
hope (надежда)

books (книги)
years (года)
hopes (надежды)

Множественное число образуется путем прибавления -s к 
концу слова; причем, s произносится как (z) после гласных и 
звонких согласных, и как (s) после глухих согласных:

match (спичка)
fox (лиса)
inch (дюйм)

matches (спички)
foxes (лисы)
inches (дюймы)

Слова, которые оканчиваются на s, ss, x, sh, ch во множе-
ственном числе имеют окончание -es (произносится -iz).

Нестандартные способы образования
множественного числа

Единственное число Множественное число

city (город)
holy (святыня)
ivory (слоновая кость: цвет)

cities (города)
holies (святыни)
ivories (предметы из слоно-
вой кости)

Слова, которые в единственном числе имеют окончание -y, во 
множественном оканчиваются на -ies:

key (ключ)
ray (луч)
bay (бухта)

keys (ключи)
rays (лучи)
bays (бухты)
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Слова, которые в единственном числе имеют окончание -y 
перед которым стоит гласная буква, имеют стандартное окон-
чание -s:

hero (герой)
zero (ноль)

heroes (герои)
zeroes (нули)

Слова, которые в единственном числе имеют окончание -о, во 
множественном числе оканчиваются на -es.
Исключения: международные слова — foto (fotos), studio 
 (studios), piano (pianos):

wolf (волк)
life (жизнь)
wife (жена)

wolves (волки)
lives (жизни)
wives (жена)

Слова, которые в единственном числе имеют окончание -f, -fe, 
во множественном числе меняют f на v и оканчиваются на -es.

Примечание:
Однако в английском языке много слов, которые, имея окон-
чания -f, -fe, во множественном числе имеют стандартные 
формы окончания:
safe — safes (сейфы)
roof — roofs (крыши) и др.

Особые случаи образования множественного числа

Единственное число Множественное число

man [mæn] мужчина men [men] мужчины

woman [`wumən] женщина women [`wimin] женщины

child [tʃaild] ребенок children [`tʃildrən] дети

tooth [tu:θ] зуб teeth [ti:θ] зубы

foot [fut] нога feet [fi :t] ноги
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mouse [maus] мышь mice [mais] мыши
goose [gus] гусь geese [gi:s] гуси
sheep [ʃi:p] овца sheep [ʃi:p] овцы
fi sh [fɪʃ] рыба fi sh [fɪʃ] рыбы

Слова латинского происхождения также имеют особые формы 
множественного числа:

Единственное число Множественное число

datum [`deitum] исходный 
факт

data [`deitə] данные, сведения

phenomenon [fi `nɔminən] 
явление

phenomena [fi `nɔminə] явления

curriculum [kə`rikjʊləm] учеб-
ный курс

curricula [kə`rikjʊlə] учебные 
курсы

crisis [`kraisis] кризис crises [`kraisi:z] кризисы

Некоторые существительные употребляются только в един-
ственном числе:
news — новость, новости
money — деньги
sugar — сахар
iron — железо
information — информация
progress — прогресс
advice — совет
hair — волосы
fruit — фрукт, фрукты

Некоторые существительные, напротив, употребляются только 
во множественном числе:
trousers — брюки
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jeans — джинсы
scissors — ножницы
glasses — очки
clothes — одежда
goods — товар

Падежи в английском языке

Общий падеж
(the Common Case)

Притяжательный падеж
(the Possessive Case)

Конструкции с существитель-
ными с предлогами to, of, by, 
with в русском языке переда-
ются с помощью падежей:

Дательный падеж (кому? 
чему?)
I gave this book to my 
friend. — Я дал эту книгу 
моему другу.

Родительный падеж (кого? 
чего?)
The wheel of the car is 
 punctured. — Колесо машины 
проколото.

Творительный падеж (кем? 
чем?)
The car is broken by Peter. — 
Машина сломана Питером.
She can’t write with this pen. — 
Она не может писать этой 
ручкой.

Существительное несет функ-
ции определения, отвечая на 
вопрос чей? whose?

В притяжательном падеже 
употребляются одушевленные 
существительные:
the boy’s bicycle — велосипед 
мальчика (= the bicycle of the 
boy)
the girl’s bag — сумка девушки
the father’s advice — совет 
отца

Образуется при помощи апо-
строфа и s, передавая принад-
лежность;
можно заменить при помощи 
конструкции с предлогом of, 
в этом случае смысл анало-
гичен.
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Примечание:
Помимо одушевленных, 
также некоторые другие суще-
ствительные образуют кон-
струкцию с притяжательным 
падежом:
— географические: country, 
city, world
country’s best singer — лучший 
певец страны

— временны´е: today, yesterday, 
month
yesterday’s news — вчерашние 
новости

— а также kilometre
at a kilometre’s distance — на 
расстоянии в километр

Остальные существительные употребляются без ’s:
a stone bridge — каменный мост
sugar cane — сахарный тростник
realty price — цена недвижимости

Род существительных

В английском языке род обычно не несет такой функциональной 
нагрузки, как в русском или в других языках (например, языки 
романской группы). Существует мужской, женский и средний 
род, к которому относятся животные и неодушевленные предме-
ты. Для того чтобы выделить род, в речи обычно употребляют 
характерные местоимения или определяющие слова:
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girl-friend — подруга
he-wolf — волк
she-wolf — волчица
elf — эльф
she-elf — эльфийка

Слова, служащие для определения существительных

Помимо артиклей, которые будут рассмотрены далее, к таким 
словам относятся some, any, а также разные группы местоимений.
Give me some apples. — Дай мне яблок.

Some — указывает на какое-то неопределенное количество, в 
русском языке иногда может переводиться как «некоторый», 
«несколько», «какой-нибудь».
Do you have any magazines to read? — У тебя есть какие-нибудь 
журналы, чтобы почитать?

Аny — по смыслу аналогичен предыдущему, но употребляется 
чаще в вопросительных и отрицательных предложениях.

Указательные 
место имения

Притяжа-
тельные 
местоимения

Неопределенные 
место имения

Вопроситель-
ные
место имения

this (этот)
these (эти)
that (тот)
those (те)

my (мой)
its (его)
our (наш)
his (его)
your (твой)
their (их)

much (много)
many (много)
little (мало)
few (мало)
each (каждый)
every (каждый)
either (и тот и 
другой)
neither (ни тот 
ни другой)

Whose? (чей?)
Which? (кото-
рый)
What? (какой?)
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Примечание: much, little употребляются с неисчисляемым су-
ществительными, many, few с исчисляемыми.

УПРАЖНЕНИЯ  ДЛЯ  САМОПРОВЕРКИ  1

Упражнение 1. Исправьте ошибки, где это необходимо.

Sincerly _______________________________________________
Recomend ______________________________________________
Vocabulary _____________________________________________
Inocence _______________________________________________
Freind _________________________________________________
Childhood ______________________________________________
Partnershep _____________________________________________
Studient ________________________________________________
Finanse ________________________________________________
Cargho ________________________________________________
Knowledge _____________________________________________
Patence ________________________________________________

Упражнение 2. Поставьте во множественное число.

wife ______________________
knife ______________________
cargo _____________________
tomato ____________________
toy _______________________
life _______________________
datum _____________________
safe _______________________
lamp ______________________
fruit ______________________
trousers ____________________

man _____________________
child _____________________
tooth ____________________
goose ____________________
woman ___________________
city ______________________
table _____________________
mouse ___________________
hair _____________________
crisis ____________________
sheet ____________________
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Упражнение 3. Образуйте притяжательный падеж.

the friend of my father
the car of my neighbour
the book of my teacher
the recipe of my sister
the prescription of my doctor
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АРТИКЛЬ

Неопределенный и определенный артикли

Неопределенный артикль Определенный артикль

a, an
а [ə] употребляется перед 
существительными, которые 
начинаются с согласного звука
a car
a table
an употребляется перед суще-
ствительными, которые начи-
наются с гласного звука
an actrees
an eye

the
the [ðə] перед существитель-
ными, которые начинаются с 
согласногого звука
the car
the lamp
the [ði] перед существитель-
ными, которые начинаются с 
гласного звука
the actress
the author

Неопределенный артикль про-
исходит от слова one — один, 
поэтому употребляется только 
с исчисляемыми существитель-
ными в единственном числе.

Во множественном числе 
отсутствует и не заменяется 
другим словом!

Определенный артикль про-
исходит от слова that — тот 
и употребляется с исчисляе-
мыми существительными в 
единственном и множествен-
ном числе.

Случаи употребления артиклей

a lot of — много
a great number of — много
a few — несколько

in the morning (afternoon, 
evening) — утром, в полдень, 
вечером
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a little — мало
at a speed — со скоростью
at a time when — в то время 
когда
for a long (short) time — в 
течение долгого (короткого) 
времени
in a loud (low) voice — гром-
ким (тихим) голосом
on a large (small) scale — в 
большом (малом) масштабе
to be in a hurry — торопиться
to be at a loss — быть в за-
труднении
it’s a pity — жаль
as a result — в результате
as a mаtter of fact — на самом 
деле
to have a good time — хорошо 
провести время
to have a look — взглянуть
to take a seat — присесть
to have a cold — простудиться
to have a headache — иметь 
головную боль
to go for a walk — пойти гулять

what is the time? — сколько 
сейчас времени?
the day before yesterday — по-
завчера
on the right (left) — справа, 
слева
on the one (other) hand — с 
одной (другой) стороны
in the country — за городом
on the whole — в целом
to tell the truth — говорить 
правду
to pass the time — проводить 
время
to run the risk — подвергаться 
риску

Артикль не употребляется в следующих выражениях

by day — днем
at night — ночью
at home — дома
at sunset — на закате
at fi rst sight — с первого 
взгляда

to go to town — ехать в город
to go to bed — идти спать
from morning till night — с 
утра до вечера
from day to day — со дня на 
день
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at peace — в мире
by train (bus, tram) — на поезде 
(автобусе, трамвае)
by air — по воздуху
by sea — по морю
by heart — наизусть
by chance — случайно
by mistake — по ошибке
by name — по имени
by means of — с помощью
at breakfast (dinner, supper) — 
за завтраком (обедом, ужи-
ном)
at table — за столом
at school — в школе

from time to time — время от 
времени
from head to foot — с головы 
до ног
in time — вовремя
to be in demand — быть в спросе
on demand — по требованию
in fact — в действительности
on deck — на палубе
on sale — в продаже
to have breakfast (dinner, 
 supper) — завтракать (обе-
дать, ужинать)
to take part — принимать 
участие
to take place — происходить
to take care — заботиться
to lose sight — терять из виду

Артикль употребляется в следующих выражениях

Неопределенный артикль Определенный артикль
Употребляется:

— если предмет упоминается 
впервые в разговоре

— если предмет относится к 
классу однородных предметов, 
отличных от предметов друго-
го класса
I always have a dessert after 
dinner. — Я всегда беру слад-
кое после обеда (не какой-то 
конкретный продукт, а во-
обще что-то на десерт)

Употребляется:

— когда существительное 
имеет определение, которое 
служит для обозначения лица 
или предмета
Give me the newspaper which 
was received yesterday. — Дай 
мне газету, которую принесли 
вчера.
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